



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 12 de marzo de 2019.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reporte Índigo, Uno más Uno, Crónica, La Jornada, Milenio, El Heraldo de México, La Prensa, Ovaciones, Excélsior, El Economista, El Universal, El Día.

Los retos de la federalización/Reporte Índigo, Uno más Uno

Con el Plan de Salud Integral presentado por la nueva administración lo que se pretende es que en dos años México cuente con un nuevo sistema de salud pública capaz de brindar atención y medicamentos gratuitos a toda la población. La estrategia que contempla federalizar los servicios de salud está dividida en diversas etapas. “Es para todo México el mejorar el sistema de salud pública, vamos a hacerlo paulatinamente para hacerlo bien, que realmente haya un cambio por la situación tan lamentable en que se encuentra el sistema de salud pública en la actualidad. El doctor Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, dio a conocer que una de las principales trabas en la implementación de esta estrategia son los adeudos de los gobiernos locales con diversas instancias, los cuales la Secretaría de Hacienda no puede absorber, por lo que dijo será necesario negociar ese déficit. Además, el secretario federal de salud, también reveló que no se ha podido realizar un plan que permita atender los problemas de todas las entidades en conjunto, pues cada una de ellas enfrenta problemas distintos.

Nueve laboratorios mejoran sus precios por gestiones de Salud/Crónica

Reportera: Cecilia Higuera.

Dentro de los primeros 100 días de gobierno del Presidente López Obrador, la Secretaría de Salud, encabezada por el doctor Jorge Alcocer Varela, logró que, para medicamentos con patente vigente, nueve laboratorios mejoraran sus precios en relación con los precios acordados por la Comisión Negociadora de Precios para 2019, lo que representa un ahorro de 13.7 millones en la adquisición de 11 claves, para todo el año. Asimismo, se estima que la compra consolidada de medicamentos representará un ahorro para la dependencia por 608.6 millones de pesos, de los cuales 256.9 millones corresponden a vacunas contra el sarampión que se adquirirán a través de la Organización Panamericana de la Salud. Asimismo, se implementaron acciones que permitieron ahorros, respecto a 2018, hasta por 46%, en reducción de estructura y 30% del personal.

Ahorrá Secretaría de Salud \$608.6 millones en primera compra de fármacos/La Jornada

La Secretaría de Salud prevé ahorrar 608.6 millones de pesos en la compra consolidada de medicamentos, la primera de esta administración para cubrir las necesidades de los servicios estatales de julio a diciembre de este año. Casi la mitad de dicho ahorro provendrá de la compra de las vacunas contra sarampión, las cuales se adquirirán por conducto de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) informó la dependencia en un comunicado. Laboratorios bajan precios En el reporte de los primeros 100 días de gobierno, la Secretaría de Salud también señaló que nueve laboratorios aceptaron reducir los precios de productos de patente, lo que representará un ahorro de 14 millones de pesos. Por su parte, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informó sobre las acciones para combatir la corrupción. Están en curso 7 mil actos de revisión a patrones, con la finalidad de combatir la evasión en el pago de cuotas, la subdeclaración de salarios y la omisión en el alta de trabajadores, entre otras irregularidades.

Duda Razonable/Milenio

En su mensaje de 100 días al frente del gobierno, después de meses de mucha prisa, presentación tras presentación de nuevos programas y nuevas formas de hacer muchas cosas, y en medio de un mensaje con muchas cuentas alegres, Andrés Manuel López Obrador ayer pidió paciencia. Pintó un panorama realista pero poco esperanzador respecto al sector salud, donde más allá de la corrupción en la compra de medicinas, las condiciones estructurales, de infraestructura, la multitud de sistemas, entre otras cosas han hecho que “el servicio que hoy se ofrece en centros de salud y hospitales es de pésima calidad; y estoy consciente que es uno de los problemas más importantes que tenemos y que vamos a resolver más temprano que tarde”. Pues sí, la realidad es canija.

México y dos extremos de la maternidad: embarazo adolescente y madres a los 35/Crónica

Reportero: Jorge Arturo Cardona Pérez.

En las últimas tres décadas, la mortalidad perinatal pasó de ser una de las primeras cinco causas de muerte general en nuestro país a ser la décimo primera. No obstante, los retos siguen, como lo señala el doctor Jorge Arturo Cardona Pérez, director general del Instituto Nacional de Perinatología (INPer), dependiente de la Secretaría de Salud, quien en entrevista advierte sobre la transición epidemiológica y demográfica del país: Tenemos una tasa global de fecundidad cercana a los dos hijos por mujer y retos en la medicina perinatal enfocados en atender los cada vez más frecuentes casos de mujeres con embarazos de alto riesgo. En particular, el Dr. Cardona destaca que en el país se registran dos extremos: por un lado las adolescentes, que representan uno de cada cinco embarazos; por el otro, mujeres mayores de 35 años (uno de cada tres), aunado a otro serio problema: En ambos grupos, muchas tienen sobrepeso u obesidad.

Larga lista de espera de receptores de riñón debido a la escasez de donadores/La Jornada, El Heraldo de México, La Prensa, Ovaciones

Aun cuando el trasplante de riñón es el procedimiento médico más común y tiene altas probabilidades de ser exitoso, la realidad es que todavía hay una lista muy larga de pacientes receptores, indicó Pedro Trinidad Ramos, académico de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El académico expresó que la espera de ese órgano se debe a diversos factores, entre ellos, un insuficiente número de donaciones y la falta de más unidades médicas de alta especialidad que realicen este procedimiento médico, además de que no todos los pacientes son compatibles con el riñón implantado. En el *Día Mundial del Riñón*, que se conmemoró ayer, la UNAM destacó que, de acuerdo con el más reciente informe del Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra), de 2010 a 2018 el número de trasplantes aumentó 24%, al pasar de 2,443, a 3,048. No obstante, son 15,072 los receptores en lista de espera. Trinidad Ramos señaló que 95% de los riñones trasplantados funciona de manera adecuada y la sobrevida de este órgano rebasa cinco años, lo que se considera un éxito.

Menos programas y menos recursos/Reporte Índigo

Entre las primeras acciones anunciadas en materia de salud por parte de Gobierno federal se encuentra la eliminación del Seguro Popular, empezando por las ocho entidades del sureste del país en donde ya se comenzó a implementar el programa para universalizar los servicios de Salud. Ahora, los mexicanos que radiquen en estas entidades, tendrán que acudir a las unidades del IMSS-Bienestar, antes conocido como el programa IMSS-Prospera, en caso de presentar alguna enfermedad o requerir de atención médica. Sin embargo, aunque la idea de universalizar el sistema de salud en el país para que cualquier persona, sin importar si es derechohabiente o no, pueda recibir los servicios médicos que necesite, suena atractiva, también trae consigo un nuevo problema. Hoy en día, los centros de atención del IMSS-Bienestar únicamente brindan atención hospitalaria de primer y segundo nivel, es decir, primer contacto, medicina interna y cirugía general, dejando de lado todos los demás servicios de tercer y cuarto nivel que el Seguro Popular sí tomaba en cuenta como trasplantes de órganos, tratamientos contra cáncer, trastornos quirúrgicos o congénitos; enfermedades metabólicas en menores de 10 años, cuidados intensivos neonatales o contra enfermedades infectocontagiosas como VIH/Sida.

Por 1,200 pesos, píldoras para abortar a domicilio/Milenio

Por 1,200 pesos, una mujer que viva fuera de Ciudad de México y su zona metropolitana puede pedir pastillas para abortar a domicilio. En la página pastillasparaabortar.mx se ofrece el envío del medicamento para interrumpir el embarazo, con el único requisito de residir fuera de la capital. Los responsables del servicio son Protección y Salud Farmacéutica S de RL de CV. Todo el trámite es telefónico, incluyendo una consulta médica. Las mujeres interesadas deben llamar a al número 36039000 para responder unas preguntas y saber si son candidatas para obtener las pastillas: primero piden el teléfono, nombre, a qué estado se envían los medicamentos, fecha de nacimiento y el primer día del último periodo menstrual. Ya contestado el cuestionario, se pasa el primer filtro: Por la información que nos indicas, puedes ser

candidata para realizar una interrupción con medicamentos, solo necesitamos que te valore un médico por esta vía telefónica en este momento la doctora está en consulta, si me permites una media hora, te puedo devolver la llamada, explica la encargada a una solicitante del servicio desde Morelos.

Aumentan trastornos mentales, alerta ONU/Excelsior

La Junta Internacional de Fiscalización de incremento de Estupefacientes (JIFE) alertó que en México, como en diversos países del mundo caracterizados por sus bajos recursos, se ha dado un incremento de enfermedades crónicas y trastornos mentales, situación que se agrava debido a la carencia de políticas públicas que garantizan el acceso a opioides para el control del dolor, los cuidados paliativos para pacientes terminales y la atención de alteraciones neurológicas. Al presentar en la sede de la ONU México, el informe sobre disponibilidad de sustancias controladas, Raúl Martín del Campo, miembro de la JIFE, señaló que mientras en los países de altos ingresos como Canadá y Estados Unidos, hay una sobreoferta de 230%, de medicamentos con sustancias controladas en los países de bajos ingresos, donde se incluye a México, el déficit es de 99%.

Alerta OMS de pandemia de gripe a nivel global/El Universal

El mundo sufrirá inevitablemente otra pandemia de gripe, debe prepararse para la posible devastación que podría causar y no subestimar los riesgos, afirmó la Organización Mundial de la Salud (OMS). Al definir un plan global para combatir la enfermedad viral y adelantarse a un posible brote mundial, la OMS aseveró que la próxima pandemia de gripe es cuestión de cuándo, no de si [se producirá]. La amenaza de una gripe pandémica está siempre presente, dijo Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS. Debemos estar atentos y preparados: el coste de un gran brote de gripe será mucho mayor que el precio de la prevención. La más reciente pandemia de gripe en el mundo fue causada por el virus H1N1, que se propagó por todo el mundo en 2009 y 2010. Estudios revelaron que al menos una de cada cinco personas en todo el mundo se infectó en el primer año, y la tasa de mortalidad fue de 0.02%. Los expertos advirtieron que existe el riesgo de que un virus más mortal de la gripe se traspase algún día de los animales a las personas, mutando e infectando a cientos de miles de personas.

Piden garantizar abasto de medicina controlada/El Economista

Reportero: Héctor Molina.

La Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE) y la Oficina de las Naciones Unidas contra las Drogas y el Crimen llamaron al gobierno mexicano para que garantice e integre al cuadro básico de medicamentos, aquellos a base de opioides, y que son recetadas para tratar enfermedades crónicas, ya que hay un déficit en la actualidad. En pleno siglo XXI es impensable que aún existan personas que mueren con dolores extremos, afirmó Raúl Martín del Campo, representante de la JIFE en México.

Disponible, sólo un tercio de la morfina requerida por enfermos terminales/La Jornada

Reportera: Ángeles Cruz Martínez.

En nuestra nación está disponible sólo una tercera parte de la morfina que se requiere para el alivio del dolor en personas con enfermedades en fase terminal, lo que es parte de un problema mundial en el que prevalecen desequilibrios, así como intereses de la industria farmacéutica que privilegia el uso de opioides sintéticos (fentanilo entre ellos) para tener mayores ganancias económicas. La morfina es más barata y de fácil acceso, advierte el informe de la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE). No obstante, en la década reciente, la producción aumentó apenas 30% contra 60 que creció la de opioides sintéticos. Además, comentó Raúl Martín del Campo, miembro de la JIFE y quien ayer presentó el documento, únicamente 10% de lo que se produce de esta sustancia, se utiliza para medicamentos que controlan el dolor; el resto se convierte en codeína, que es la principal materia prima para medicinas contra la tos. Esto tiene un impacto negativo en los países de ingresos bajos porque de la morfina disponible a escala global, sólo 14% llega a esas naciones, donde vive 80% de la población mundial, comentó Martín del Campo, en conferencia presidida por Antonino de Leo, representante de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito en México.

Instan a nombrar titular del consejo que atiende a personas con discapacidad/La Jornada

Reportera: Angélica Enciso L.

Aunque el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad (Conadis), adscrito a la Secretaría del Bienestar, cuenta con un presupuesto de mil 327 millones de pesos –349 millones menos que en 2018–, está en duda si continuará sus labores, y a 100 días del actual gobierno no hay titular. La dependencia informó que están en revisión las facultades de ese organismo. El consejo se encarga de definir la política relativa a las personas con discapacidad,

promover sus derechos humanos, su plena inclusión y participación en la sociedad. Se rige bajo la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad de 2011. En un tuit, la secretaría informó el sábado que continúa el proceso de análisis y evaluación de las políticas integrales de bienestar e inclusión para las personas con discapacidad, así como en la revisión de las facultades del Conadis, con el fin de que este sector de la población tenga acceso a una vida digna y sin ningún tipo de discriminación. Por conducto de Change.org se han presentado diversas peticiones como No a la desaparición del Conadis, firmada por 5,622 personas, en la que se hace un llamado al Presidente Andrés Manuel López Obrador a realizar el nombramiento del titular, ya que no haberlo hecho crea incertidumbre sobre la permanencia de la institución. Con la demanda #InclusiónNoSóloPensión, advierten que el tema de la inclusión de las personas con discapacidad es un asunto de derechos humanos. Además, precisan que hay una legislación que cumplir y por lo menos 10% de la población del país es de personas con discapacidad.

Denuncian cacería de brujas en la Secretaría de Salud de la CDMX/El Día

Durante la inauguración del diplomado Estomas y Heridas enfermeras que de los 31 hospitales que comprenden la red sanitaria del Gobierno de la Ciudad de México, manifestaron que no son tomadas en cuenta por las autoridades de la secretaria de salud a cargo de Olivia López Arellano. Durante el curso desarrollado en el Deportivo 18 de marzo, las mil enfermeras que se inscribieron, recriminaron que no haya habido presencia de ninguna autoridad de la Sedesa, esto nos decepciona pues consideramos que es una falta de respeto, porque el diplomado es la primera vez que se lleva a cabo en México y tiene que ver con el estado de pacientes baleados y torturados. Asimismo trabajadores y dirigencia sindical denunciaron que hay una persecución y criminalización de las dirigencias sindicales democráticamente electas, pues en el caso de la sección 12, autoridades menores de la Secretaría de Salud, argumentan que hay muchos comisionados. En ese sentido el líder de la sección 12, Héctor Carreón Garcés, subrayó 200 de los comisionados son compañeros que integran este gremio y que sufren de enfermedades terminales como cáncer y otras que les impiden realizar sus labores.